
淡定的冠军
四年前，空手道项目第一次进入

全运会。那时还是上海体育学院一名

大学生的汤冰，练习空手道也不过只
有两年时间。大学二年级才开始接触

这项运动，全运会曾如此遥不可及，甚
至连梦想都算不上，汤冰却“出人意

料”地在天津收获一块银牌。

如今，牌子从银色变成金色，汤
冰并没有外人想象得那样兴奋，似乎

一切都在预料之中。领奖台上的她，
镇定自若，心如止水；面对众人的祝

贺，也只是浅浅一笑。
记者问：夺冠之后，有何感想？“很

高兴，很激动。”汤冰的回答。记者后来
又追问，上届银牌，这一届金牌，感觉

怎样？汤冰依然重复了一句：“还是很
激动，很高兴。”

“我今天一天都很淡定。”说这

话的汤冰，一点都不像刚刚拿了一

个全运会冠军。“可能参加比赛多了

吧，训练中也经常会进行一些比赛的

模拟，所以没有那么紧张。”她也给

自己做了个总结：“今天只能说把

技术动作展现出来了，不是最

好，还可以更好的。”

教练杨培基则把汤冰的

成功归纳为三点：能吃苦、有

智慧、有感恩的心。“为了

备战全运会，汤冰大学

毕业之后都没有找工

作就业，专心训练。

她连休息天都没

有，可以说全年无

休，只有这样才能

出好成绩。”
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    北京，秋高气爽。

2021年 9月 17日北京首

都博物馆，在北京冬奥会开幕
倒计时 140天之际，北京 2022

年冬奥会和冬残奥会主题口号
揭晓。
“一起向未来！”“Together

for a Shared Future! ”简单五

个字，力量无穷。这种力量号召
全世界不同肤色、不同种族、不

同信仰的人，在奥林匹克旗帜
下，携手前行，一起向未来。

一起向未来，是对奥林匹
克宣言的践行。

“一起”两字与新加入的
奥林匹克格言“更团结”高度

契合，符合奥林匹克运动、残
疾人奥林匹克运动的核心价

值和愿景。“一起”展现了人类
在面对困境时的坚强姿态，更

指明了战胜困难、开创未来的
成功之道。

疫情成为世界体育的一个
分水岭。赛事停摆、奥运延期，

直至今日，疫情的影响还在继
续。多次强调团结二字，在国际

奥委会主席巴赫看来，“与每个
国家像孤岛一样工作相比，各

国协作努力能带来更好的成
效。”这也反映了国际奥林匹克

大家庭、全球体育界，乃至全世
界民众，在面对新冠肺炎疫情

挑战下的共同心声。体育的意
义是实现梦想，而奥运会的意义更是让全世界相聚在一起。

一起向未来，是向世界发出的邀请。
一个憨态可掬一个喜气洋洋，昨天也是北京冬奥冬残

奥会吉祥物“冰墩墩”和“雪容融”诞生两周年的纪念日。两
只吉祥物走上舞台，向世界发出邀请。

东京奥运落下帷幕，北京冬奥即将举行。当来自世界各
地的运动员为了圆梦相聚北京时，北京冬奥会的顺利举行

将为世界回归正常的社会生活，建立交流、信心、信任和理

解，推开一扇门。
花样滑冰奥运冠军申雪感慨，“一起向未来”这句口号

特别符合运动员拼搏奋斗的全过程。“当运动员在场上展现

出自己的拼搏精神，不惧困难、不惧挑战，突破自己的时候，

那一刻也凝聚了所有人的期望。”
一起向未来，是中国对未来的期待。

2020年 5月，北京冬奥组委通过定向委托的方式，向
清华大学、北京大学、中国人民大学、中国传媒大学和中国

社科院 5个专业机构启动了主题口号的征集创作。最终共
征集作品 79组，随后组织来自文化、体育、奥运、残奥、媒

体、国际关系等多个领域的专家从中筛选修改，最后形成了
11组主题口号备选。

“这个主题口号符合构建人类命运共同体的中国倡议，
体现了‘共享办奥’‘开放办奥’的理念，符合当前应对新冠

肺炎疫情条件下世界需要携手走向美好明天的共同诉求，
符合奥林匹克运动、残疾人奥林匹克运动的核心价值和愿

景，追求团结、和平、进步、包容的目标。同时，这个口号言简
意赅、易读易记、号召性强。”北京冬奥组委文化活动部部长

陈宁说。
北京 2008年奥运会主题口号“同一个世界，同一个梦

想”至今仍被人铭记。奥运重回北京，这一次北京冬奥会的

主题口号“一起向未来”与 2008年时一脉相承，同时又体

现出当前的时代特征，是北京作为“双奥之城”给奥林
匹克运动留下的又一中国印迹。

本报记者 厉苒苒
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想去外面的世界看一看
汤冰摘得全运会空手道首金

    推了推鼻梁上的眼镜，脸上挂着

淡淡的笑容，如果不是见过罗帅在场
上的勇猛表现，很难让人相信这个文

质彬彬的小伙子，为上海现代五项队，
拿下了陕西全运会的冠军。昨天，罗

帅和教练曹忠荣等代表，在线上接受
媒体采访，这位新科全国冠军，也借此

机会谈起了自己的心路历程。

“我最早是练赛艇的，也算是半路
出家吧。”回忆起自己与现代五项结

缘的过程，小伙子露出些许腼腆的微
笑，“那时候有一次偶然的机会，我就

过来观摩了一下（现代）五项队的训
练，感觉很帅。”罗帅笑言，自己的名字

里有个“帅”字，从事的运动项目，也要
是“帅”的。“小时候都想当骑马的王

子，刚好这个项目中可以骑马，我回去
之后不久，就决定转项。”

因为此前练习赛艇打下的基础，
罗帅成为上海现代五项队中体能最好

的选手之一，在教练曹忠荣看来，这是
他成功的基础，“现代五项是一个非常

考验综合能力的项目，因为要比五个
项目，如果体能不够，是不可能拿到好

成绩的，罗帅的基础很好，各个项目的
基本功也比较扎实，所以我们一直认

为他是个好的苗子，经过精雕细琢，可
能带来惊喜。

罗帅也没有让

教练失望，常年的刻

苦训练和钻研，加上

上海队出色的科研

和保障工作，让他很

快成为国内现代五

项的新星。2016年里

约奥运会，罗帅虽然

没有参赛，但作为

陪练感受了奥运氛

围，“那次经历让他

对奥运会的备战有了

切身感受，也为未来出征大型综合性

运动会做好准备。”曹忠荣如是说道。

里约奥运会 5年后，罗帅获得了
为国征战奥运赛场的机会，但他在东

京的经历却并不如预想中美妙，因为
在马术项目上的一次失误，他未能帅

气地在奥运赛场展示自己的风采，自
信心也有些受挫。

眼见爱徒深陷奥运遗憾的自责

中，以曹忠荣为首的教练团队开始为
罗帅进行心理疏导，“我一直相信，罗

帅的技术能力是没有问题的，所以他
不应该一直纠结在过去的遗憾里。”除

了心理，曹忠荣和领队张斌也通过总
结分析，决定调整全运会的比赛策略，

“这次出征陕西，我们一直让他不要过

多去想比赛结果，把更多专注力放在

每个技术动作上，把平常训练的水平
发挥出来，通过一个接一个环节的成

功，帮助他找回自信，最后也拿到了好
的结果。”曹忠荣面露自豪地说。

站上全运会最高领奖台后，罗帅
并不会停下前进的脚步，他已经给自

己设定了新的目标，那便是进一步完

善自己的技术细节，培养更平静的心
态，力争在国际赛场上有更稳定的发

挥，提升成绩，将上海现代五项队的拼
搏精神，不断传承下去。

特派记者 陆玮鑫（本报西安今日电）

半路出家的
现代五项冠军

罗帅

人物
站如松，拳如风，目

如炯，吼如钟，昨晚的全
运会空手道女子个人型
赛场，上海选手汤冰完美
发挥，把四年前的那块银
牌变成了金牌。夺冠之
后，她笑着说，“想去外面

的世界看一看。”

未来的梦想
正如汤冰所言，空手道在国内开展的

时间并不长。尤其是在未能进入 2012年

伦敦奥运会后，不少地方都砍掉了这个项
目。直到后来确定成为东京奥运会正式比

赛项目，才重新迎来生机。因此，很多运动
员都是从其他项目转项而来，汤冰以前就

是一名武术套路选手，“相对来说武术转

型会快一点，比从零开始快。”
12岁开始习武的汤冰，从小身体不

好，很容易生病，一到换季的时候就要去
医院，父母便送她去了武校。小时候武侠

电影看多了，汤冰也喜欢武术，练出了点
名堂，到后来又进入上海体院进修。

大二的时候，上空手道选修课，老

师问她愿不愿意试试，汤冰纠结了好

久，毕竟武术练了很长时间，放弃的话

实在可惜。但她又考虑，可能换一个项

目会更出彩，终于做出了决定。事实证

明，她的选择没有错。

至于未来，汤冰
心里也有了考虑。

“有机会的话想去日

本，学习更好的技术，

提升自己的能力。也
希望能够多参加一些世

界赛，去看看世界水平怎么

样，这样也能激励自己以后更努力

地去训练。”

当然，对当下的中国空手道而

言，距离世界高水平还有不小的差距，

这一点汤冰也很清楚。“参加奥运会？

那需要打积分赛，对我来说还是比较

难的。目前国内空手道的整体水平还

比较低，我只能说是向着这个目标去

努力。”她说，“等我们这一批运动员退

役之后，后面一批人的水平应该会更

高，也可以说我们是铺路石吧。”

外面的世界可能很无奈，但外面的
世界也可能很精彩。想去闯一闯的汤冰，

值得人们为 她鼓掌。 特派记者 关尹
（本报西安今日电）
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